

# EL CRITERIO

## DIARIO CATOLICO

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes. . . . .	1 psta. 25 ets.
Un trimestre. . . . .	3 » 75 »
Un semestre. . . . .	7 » 50 »
Un año. . . . .	15 »

La correspondencia se dirigirá al Administrador, Colegio de Calatrava.  
Suscribirse también en la Librería de Hernández, Rúa, 4.

### CENSOR

DR. D. PRIMITIVO VICENTE, CANÓNIGO PENITENCIARIO DE LA S. B. C.

Dirección y redacción: Colegio de Calatrava.

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En segunda plana, 90 céntimos línea.—En tercera id., 25 id. id.—En cuarta id., 5 id. id.  
La Agencia *Havas, place de La Bourse* núm. 8, es la única encargada en París de recibir los anuncios extranjeros para el periódico, y en Madrid la Sociedad general de anuncios de España, Alcalá, 6 y 8.  
Comunicados y reclamos á precios convencionales.

### BOLETIN RELIGIOSO

**Día 29.—Miércoles.**—† Los Santos Apóstoles Pedro y Pablo, San Siro, Obispo; Santa Benita, virgen, y San Casio, Obispo.

El rezo es de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo, con rito doble de primera clase con octava y color encarnado.

**Catedral.**—A las nueve solemne misa conventual y sermón, que predicará el doctor D. Tomás Ubierna, Dean de la Santa Basílica.

**Día 30.—Jueves.**—San Marcial, Obispo; la pasión de San Basilio; Santa Lucina, discípula de los Apóstoles; y la conmemoración de San Pablo, Apóstol, de quien se reza con rito doble mayor y color encarnado.

### LA APOSTASÍA

No se asusten ustedes.

No vamos á intentar un estudio detenido y minucioso, con pretensiones didáctico-morales, acerca del feísimo y degradante pecado cuyo nombre marcha al frente de estas líneas.

Sólo aspiramos, con más modestas miras, á escribir un artículo ligero, una especie de semblanza anónima, de esas que en el *argot* periodístico suelen llamarse á *vuela pluma*.

No hay sér más repugnante, ni tipo más despreciable que el apóstata.

Nacido (aunque mal) en una patria cristiana, que á través de los siglos conserva sobre todos los laureles de su gloria, y por cima de los blasones de su heroísmo la santa Cruz del Redentor; vivió bajo la sombra suave de la religión católica, que á la vez que maternal cariño presta á sus hijos benéfico apoyo y especialísima protección.

Al amparo de asociaciones religiosas, tal vez bajo la poderosa y decisiva influencia de algún católico ilustre por su prodigioso talento y acendrada fe; quizá, en fuerza de contorsiones de espinazo, de hipócritas manifestaciones católicas, logró conquistar un puesto, donde al par que asegurado el porvenir pudiera también sacar á la palestra con toda independenciam las satánicas ideas de su mezquino cerebro.

Una vez que ya se vió con cierta libertad y desahogo no soñado... renegó de sus creencias, apostató de su religión, y al tocar la piedad por el descreimiento, cambió también la *boina blanca* por el *gorro frigio*.

Y olvidando las prudentes máximas que en mejores tiempos aprendiera, se lanzó con los ojos cerrados por el orgullo y la necedad, por los senderos infer-

nales del librepensamiento, y defendió las más perversas impiedades, y calumnió cobardemente á personas respetables por más de un concepto, y levantó falsas acusaciones é indignos embustes contra Institutos religiosos dignos sólo de consideración y no tuvo reparo en desviar de su verdadero destino los escasos caudales de los desgraciados; y siguiendo en su furor estúpido y desatentada carrera, no repara en socavar reputaciones bien asentadas en la honradez y en el mérito verdadero, ni se detiene aunque aparezcan claros como la luz del día su insensatez y sus embustes, ni considera que hace á veces el más triste de todos los papeles, el de *meterse donde no le llaman*, ni parar mientes en la soledad tristísima en que le dejan por hipócrita y por *rastrero* hasta los que él llama sus correligionarios.

¿Quién va á ser amigo de un vil apóstata?

Su lema es la frase célebre de Danton «audacia, audacia y audacia.»

En la apostasía sucede lo contrario que en las metamorfosis de los insectos; pues éstos pasan de humilde y rastrero gusano á vistosa y veloz mariposa, mientras que el apóstata pierde lo más noble del espíritu, las alas de la fe, para quedar reducido á un miserable capaz de todas las villanías, y sólo digno de desprecio ó á lo más de lástima.

Por desgracia la apostasía es excesivamente frecuente.

Es muy cómodo ponerse bajo la protección de los católicos, para después insultar á la Iglesia; vivir á expensas de establecimientos fundados para los que profesan la Religión católica, y al mismo tiempo con sin igual cinismo é hipocresía atacar cuanto se refiere á esta misma Religión.

Aviso, pues, á los que prestan su apoyo á gentes sin conciencia y sin dignidad, á esos que sólo son católicos mientras necesitan serlo para escalar las posiciones anheladas.

¡Atrás! apóstatas, que hoy desgarráis el seno de la Iglesia, que un día, por uno ú otro concepto, os alimentó con amoroso desvelo... ¡atrás! infames, que fuisteis católicos devotísimos en tanto que esperábais algo.... ¡atrás! cínicos *vividorcillos* que consumís las rentas que estaban destinadas á los católicos verdaderos.

Haced vuestra *maleta* y salid de esta tierra noble en que se os conoce perfectamente; de este

país hidalgo en que al lado de los hombres honrados no deben ponerse los apóstatas.

### LOS ASUNTOS DEL DIA

Madrid 27 de Junio de 1892.

#### El debate político

Por consecuencia del acuerdo adoptado ayer por los exministros liberales, hoy ha comenzado en el Congreso el debate político.

Tanto se ha hablado de esta batalla y tanta importancia le ha dado la gente de oposición, que me han dado tentaciones de abandonar los deberes que me impone la convalecencia para ir á ver como caía un ministerio, como dijo Martos en una sesión célebre en 1870, cuando Sagasta derrotó á Zorrilla en el Congreso.

Y después que he visto las notas que de la Cámara popular me han ido enviando, no tengo gran pena por no haber presenciado el debate por lo menos por lo que hasta ahora voy viendo.

Ya saben los lectores de EL CRITERIO que ayer se acordó que el debate comenzara hoy por una pregunta del Sr. Leon y Castillo; pero después parece que á este señor le agradaba más hablar como los grandes oradores para alusiones, y se designó al exministro de la Gobernación más moderno.

Comenzó la sesión de esta tarde por un aguacero de preguntas y ruegos de escasa importancia formulados por los Sres. Conde de Torres, Almunia, Carvajal, Victoria de Leca, Barroso, Santa Olalla, Ochando, González (D. Teodoro), Alvear, Conde de la Corzana, Gasca, Azcárate, Rodrigáñez, Pascual y otros, pero todos ellos de escasa importancia.

El Sr. Labra anunció una interpección al Ministro de Estado y el señor Marqués de Sardoal apoyó una proposición para el desvío de las aguas del Darro y restauración de la Alhambra, y fué tomada en consideración.

Y hé aquí que entramos ya en la discusión de

#### La crisis

Comenzó el Sr. Capdepón preguntando al gobierno cuál había sido la causa de la salida del Sr. Elduayen y su sustitución por el Sr. Villaverde.

Contestóle en breves palabras el Sr. Ministro de la Gobernación diciendo que él era en política lo mismo que el anterior, que la crisis no había sido política y que el Sr. Elduayen hacía tiempo había manifestado deseos de retirarse.

No satisfizo como era de esperar al Sr. Capdepón esta respuesta, y manifestó deseos de explicar una interpección sobre el particular.

Ya estábamos todos en el secreto menos el Sr. Cánovas que no estaba presente; pero se le avisó por teléfono y vino enseguida.

En tanto el Sr. Canalejas entretuvo al auditorio, hablando de las cosas del Ayuntamiento de Madrid y preguntando al Sr. Villaverde si aprobaba la conducta del Sr. Bosch.

El Ministro de la Gobernación escurrió el bulto diciendo que todavía no tenía conocimiento oficial de los hechos.

Vino el Sr. Cánovas, reprodujo su pregunta el Sr. Capdepón y hé aquí la respuesta.

El Sr. *Presidente del Consejo*: Si el señor Capdepón lo hubiera solicitado, yo hubiera venido á primera hora á dar á su pregunta una contestación clara y categórica.

Bueno es advertir que cuando una crisis no es política es cuando no se representa la menor variación de la política es costumbre dar cuenta de ellas á las Cortes diferentes veces hubo crisis análogas en el partido liberal ya en el Ministerio de la Guerra como en Hacienda y Gobernación, sin que mi partido de oposición entonces, pidiera la menor explicación.

La salida del Sr. Marqués del Pazo y de la Merced está fundada única y exclusivamente en motivos de salud: en distintas ocasiones había dicho que deseaba dejar el Ministerio por falta de salud y no por otro motivo.

Ahora sólo me toca decir que el digno Sr. Elduayen continúa siendo tan amigo mio particular y político como era.

### COMERCIAL Y MERCADOS

Con motivo de haber comenzado ya las faenas de la recolección, la afluencia de vendedores al mercado de la capital es de algunos días á esta parte bastante escasa. Las transacciones, por tanto, son pocas y sin importancia en su mayoría.

Al detall los precios de los cereales son estos: trigo candeal á 44 1/2 y 45 las 94 libras; rubión á 40; barbilla á 42; cebada de 21 á 22 y centeno á 25.

En Peñaranda se paga hoy el trigo á 42 y 43 reales las 94 libras; el centeno á 22; cebada á 19 y 20 y algarrobas á 20.

En partidas sabemos que las ventas de trigo realizadas en la semana anterior ascendieron á 1.200 fanegas que fueron pagadas á 43 1/2 y 44 reales las 94 libras.

En el mercado de Medina del Campo se tomaron el domingo 250 fanegas de trigo á 43 1/2 y 44 reales las 94 libras. La entrada de este cereal fué de 1.600 fanegas, la de cebada fué solamente 100.

Los almacenes generales de Castilla tomaron ayer 400 fanegas de trigo á 45 1/2 y 46 reales y 60 de centeno á 25 reales.

Se ha visto que agregando á los abonos destinados á las viñas cierta cantidad de sulfato de cobre las cepas atacadas de mildew recobran su buen estado en poco tiempo, viéndose por este procedimiento libres de la terrible epidemia.

Aviso á los viticultores.

El representante del Canadá en Londres saldrá en breve de esta capital con dirección á Madrid, con objeto de entablar negociaciones relativas á un nuevo tratado de comercio entre aquel país y el nuestro.

## OFICIAL

## Gaceta

La de ayer publica las siguientes disposiciones:

**Gobernación.**—Reales decretos admitiendo la dimisión presentada por don Joaquín Sánchez de Toca, subsecretario del ministerio, y nombrando para que le sustituya a D. Eduardo Dato Iradier.

—Otro admitiendo la dimisión al señor Marqués de Mochales del cargo de Director general de Comunicaciones.

—Real orden disponiendo que don Eduardo Dato se encargue interinamente del despacho de los asuntos correspondientes a la dirección general de comunicaciones.

**Vacante.**—Las notarias de Salamanca, Lubriu y Luajar se proveerán por concurso; las de Fuencaliente, Yeste, Lorca, Nerpio, Cañete y Cartagena por oposición, y por concurso las de Cistierna, Fifiñana y Motril, debiendo solicitarse antes del 25 de Julio.

## REGORTES

El señor feo a quien aludía la testiga Josefa, es de lo más simple que hemos conocido.

Como que no acierta el hombre a dolerse del achuchón que le dieron los diputados Sres. Salamanca y Guerreira, en el asunto aquel de los atropellos.

*Atropelladamente* dijo primero que el Sr. Sánchez Mata era el autor del informe aprobado por la Comisión.

Y claro está: lo afirmaba D. Enrique el de *Trasto-amarra*, pues señal segura de que no había nada de cierto.

Como no lo hubo en ninguna de las calumniosas imputaciones hechas a las Hermanas de la Caridad.

\* \*

Pero como el *Son...sonete* democrático no se aviene a dejar en paz a ninguno que valga más que él, aunque sea menos filólogo y más gramático, ha querido mortificar al Diputado D. Salvador Cuesta Martín diciéndole que públicamente se le atribuya el informe firmado por los Sres. Salamanca y Guerreira.

Y con esta noticia ha demostrado el *flantropico* Castelin que es más sordo que una tapia.

Porque lo afirmado de público durante los últimos días ha sido que el descomponedor de *La Democracia* había sufrido un descalabro más que regular.

Y no falta quien llegara a creer en la jubilación del D. Enrique periodista.

Porque no encontraría quien leyera su emborronado periódico.

\* \*

No parece que anduvieron desatendidos los que tal opinaban.

Porque, según hemos oído, son ya bastantes los que han dicho que no quieren más *Democracia*, ni más Castelin, ni más chicos de barretina.

¡Pobre D. Enrique!  
¡Tan sabio, tan filósofo, tan griego y que nadie le haga caso!

Es la mayor desgracia que podía acaecerle por estas tierras.

¡Vamos! que nos da lástima del hombre.

\* \*

Cuando acudía el hoy director de *La Democracia* a unos y otros católicos de gran influencia en las esferas oficiales, llevando calada la boina, no pensaría de seguro en lo que aquí en Salamanca le esperaba.

Se entretenía entonces en copiar las mejores páginas de los clásicos griegos para coleccionarlas y hacer de ellas ostentoso ofrecimiento al eminente Marcelino Menéndez Pelayo, y pasaba su vida apaciblemente, porque apenas si eran cuatro o seis personas las que sabían que Castelin había en el mundo.

\* \*

Llegó a Salamanca y quiso *demostratizar*.

Primer tropezón.

Escribió en catalán aquello de «Do... lon, Do... lon» y le contestó el eco «Di... lin, Di... lin»

¡Pobrecito Castelin!

Se metió a republicano y los que lo son de verdad le han dicho varias veces: «No te creemos.»

Fué a remediar desgracias a Con-suegra, y... nada.

Se quedó en Madrid el dinero de la subscripción pública, convenientemente depositado.

Después lo trajo a Salamanca y aquí lo tenemos a disposición del alcalde de aquella villa.

Que por lo visto no dispone de él.

Quiso hacer de Fiscal denunciando *atropellos en el Hospicio*, y resultó que los tales atropellos no le proporcionaron la venta que él esperaba para su periódico.

Indudablemente que es muy mala sombra la que al hombre le persigue en esta Salamanca.

Y todo porque no queremos cuentas los salmantinos con *demócratas advenedizos*.

Y menos si son catalanes.

¡Una aprensión!

## EL PAPA EN LA EXPOSICIÓN

DE CHICAGO

Las líneas siguientes, que hemos traducido de un diario newyorkino, son el contenido de una carta dirigida por Su Santidad León XIII a Mr. Thomas B. Bryan, Comisionado especial de los Estados Unidos en Italia para la Exposición de Chicago:

Salud: Mientras vemos por todas partes los preparativos que con anticipación se están haciendo para la celebración del cuarto centenario de Colón, en memoria de uno de los hombres más ilustres y acatados por la cristiandad y por toda la humanidad civilizada, oímos con gran placer que los Estados Unidos, entre otras naciones, han querido tomar participación de tal manera que beneficien la extensión y riqueza del país al mismo tiempo que honran la memoria del hombre grande a quien estos honores se tributan.

Nada, a la verdad, puede ser más espléndido que lo que se nos dice de la grande y magnífica Exposición que este país prepara en Chicago, reuniendo todos los productos que la fértil naturaleza da, y las obras que la ingeniosa industria de los hombres crea. El éxito de este esfuerzo será sin duda, otra prueba del gran espíritu y de la activa energía de este pueblo que emprende tan ingentes y difíciles obras con tan extraordinaria y feliz audacia.

Nos complacemos, además, en la nobleza del fin, que es igual en grandeza a la obra misma. Este es testimonio de gratitud al hombre inmortal de quien hemos hablado, quien deseoso de hallar un camino por el cual la luz y la verdad y todos los adornos de la cultura civil pudieran llegar a los puntos más distantes de la tierra, ni se aterró por los peligros ni decayó con los trabajos, hasta que hubo, en cierto modo, renovado los vínculos entre dos partes de la raza humana por tan largo tiempo separadas. El hizo a estas razas tan grandes beneficios que, en justicia debe decirse, tiene pocos iguales y ningún superior.

Por esto, pues, damos a los ciudadanos de la gran República su merecido encomio, expresamos la ferviente esperanza de que su noble empresa, uniéndose otras naciones a ella con sus contingentes, tenga un éxito feliz que sirva de estímulo al desarrollo de la naturaleza y anime las bellas artes.

Dada en San Pedro (Roma) el año de 1892 y el 15.º año de nuestro Pontificado.

LEON XIII

## NOTICIAS

## De interés general

Un diario de Sevilla dice que el lunes último salió de aquella capital

con dirección a Murania la infanta doña María Luisa Fernanda. Este viaje parece que tiene por objeto el hacer uso de ciertas aguas minerales que los médicos han aconsejado a Su Alteza.

Ahora que la *glosopeda* ha hecho su aparición en la ganadería de nuestra provincia nos parece de oportunidad publicar las siguientes notas respecto a la curación de esta epidemia. —El tratamiento de la *glosopeda* según ilustres veterinarios, consiste primeramente en un régimen higiénico muy grande tanto como sea compatible con los intereses del ganadero. Los animales sanos deben apartarse de los enfermos y éstos tenerlos en establos bien sanos y ventilados.

Los cocimientos algo astringentes aplicados sobre las partes enfermas y una abundante y sana alimentación, será el complemento de la cura.

En uno de los ranchos de la campiña de Jerez se llevó a cabo, el martes 21, un robo por tres individuos armados, que se supone pertenezcan a la famosa partida de bandoleros capitaneados por *el Pitero*.

El robo ha consistido en unas mil seiscientas pesetas en billetes y metálico, un caballo, una yegua y algunas ropas.

**Accidente desgraciado.**—Una explosión de terribles consecuencias ha tenido lugar en la ciudadela de Arras (Francia) a las cuatro de la tarde del día 18. Un generador de ácidos, que sirve para henchir el globo de los ingenieros aeronautas, ha hecho explosión.

El techo del almacén de globos ha saltado. Tres soldados del tercer regimiento de ingenieros han resultado gravemente heridos, y otro también, aunque de menos gravedad.

La explosión se produjo en el momento en que dos zapadores ponían limaduras de hierro en un generador de hidrógeno, destinado a llenar el globo militar. Se sospecha si algunos granos de pólvora podrían entrar mezclados a las limaduras; pero nada se sabe de cierto sobre las causas que han producido tal accidente.

Según los periódicos de Cáceres, un perro rabioso mordió allí el viernes a tres personas, produciendo este suceso mucha alarma.

El viernes pasado, al estarse practicando unas excavaciones en el pueblo de Villar de Barrios (Orense) con objeto de cimentar una casa, se hallaron dos arcas, una de ladrillo y la otra de piedra.

Esta última contenía en su tapa las letras siguientes: M. E. N. E.

Lo que había en dichas arcas se ignora, pero se asegura en aquel pueblo que algo bueno debían de tener, a pesar de que los obreros que allí se hallaban trabajando, lo mismo que el director y maestro, niegan tuviesen cosa alguna.

Fúndase esta desconfianza de los vecinos del referido pueblo en que al día siguiente dejaron de ir a la obra el maestro, el director y un obrero diciendo que no volvían más al trabajo por no necesitarlo para comer.

Por reales órdenes de fecha 25 del actual se ha concedido autorización a los Ayuntamientos de Iruelos, Valdecarras y Tremedal para el establecimiento de arbitrios extraordinarios sobre especies no tarifadas.

Según un periódico de Río Janeiro la familia Castro ha ofrecido 10.000 libras al que encuentre el cadáver del que fué Comandante de la *Solimoas*.

Buena prima.

El Sr. Obispo de la diócesis de Tuy ha suspendido los Sinodos para la renovación de licencias ministeriales hasta el 1.º de Octubre próximo, quedando en el uso de ellas los señores Sacerdotes a quienes se les terminen antes de dicha fecha.

*Lo mismo que en España.*—Para formar una idea de la importancia

que la instrucción pública tiene en los Estados Unidos, basta repasar las siguientes cifras que, referentes a la ciudad de Filadelfia, publica un periódico:

Hay en esta población 472 escuelas municipales, donde reciben instrucción 104.959 alumnos por medio de un profesorado que se compone de 2.170 maestros, de los cuales solamente 77 pertenecen al sexo masculino.

La benéfica ó favorable influencia que en la educación de los niños y de las niñas ejerce la mujer, está allí tan reconocida, que el Cuerpo docente se compone casi exclusivamente en todo el país de profesoras ó maestras.

El valor de la propiedad rústica y urbana correspondiente a las escuelas de Filadelfia, asciende a unos millones de pesos.

**Nuevo aereostato.**—En los círculos militares de Metz se habla misteriosamente de un ensayo de aerostación en globo libre.

El jefe del 16.º cuerpo recibirá esta semana un globo de tipo nuevo, dirigible, con el que se podrán verificar en el espacio importantes maniobras, y particularmente sobre la frontera alemana.

Estos rumores son dignos de ser tomados en consideración, pues debe recordarse que hace muy poco se han verificado ensayos sobre la dirección del globo libre, por el primer cuerpo alemán, sobre la frontera ruso-alemana.

Este globo, absolutamente dirigible, va tripulado por oficiales superiores que sistemáticamente en muchas ocasiones, se les ha visto levantar planos en territorio ruso y en sus regiones más estratégicas.

No sería, pues, extraño que se intenten semejantes experiencias sobre las plazas fuertes francesas, a lo largo de la frontera entre Verdún y Lunville.

Desde hace algunos días se encuentra en Valladolid el Excmo. señor Obispo de Tarazona.

Dice un periódico de Bilbao que a uno de los guardas del paseo de la Arboleda de aquella capital se le disparó días pasados la tercerola dejando muerto el proyectil de ella a un transeunte y mal herido a otro.

Noticias telegráficas de París dicen que los esposos Brion han declarado los nombres de los que ocasionaron la explosión de una bomba de dinamita en el restaurant Very, cuyo atentado fué cometido por Francis y Meunier.

Francis propuso el plan, y fabricó por sí mismo la bomba, siendo detenido al día siguiente de la explosión y puesto en libertad por falta de pruebas.

Luego huyó a Inglaterra con Meunier, quien también había estado en París.

Los dos están vigilados de cerca por la policía, y se tiene por segura su captura, esperándose que se conseguirá su extradición.

Los dependientes de la Audiencia de lo criminal que no radican en capitales de provincias, y que han sido recientemente suprimidas, han recibido órdenes para suspender los señalamientos de juicios orales, finado que sea el mes actual. Con este motivo hay Ayuntamiento que piensa reclamar los gastos originados para la instalación, pues se cree, no sin fundamento, que dichas Audiencias de lo criminal dejarán de funcionar a primeros de Julio próximo.

*El Boletín oficial eclesiástico* de la Diócesis de Jaen, correspondiente al 18 del actual publica, el acta de abjuración de los errores de la secta masónica firmada por D. Pedro de Vergara y Cabanillas, el cual fué uno de los corifeos de las logias de aquella capital.

El gobierno ruso sigue tomando todo género de medidas contra la propagación de la epidemia cólera.

En las poblaciones del sur del imperio parece que continúan las invasiones, no siendo escasas las defunciones. Bakon es la población más atacada en el día.

En Londres se proyecta una Exposición regional para el mes de Septiembre. Entre las curiosidades que figurarán en ella, habrá la reproducción exacta de los jardines notables de todas las épocas y de todos los países.

A buen seguro que entre estas reproducciones se encontrará la de nuestra Alamedilla.

**De la localidad**

Los alcaldes de Pitiegua y Agallas han dado cuenta al gobierno de la provincia de haberse presentado casos de *glosopeda* en los ganados de sus respectivos pueblos.

Por la secretaría de la Junta de Instrucción pública se han terminado con notaria actividad las nóminas del escalafón de Maestros y Maestras correspondientes al segundo semestre del año económico actual.

Hasta el día de hoy han ingresado en la Caja de instrucción pública 310 ayuntamientos las atenciones de primera enseñanza correspondientes al último trimestre del actual.

Se ha concedido autorización al pueblo de Carrascal del Obispo para celebrar una corrida de novillos el día 2 del próximo mes.

Anoche promovieron una acalorada reyerta varios obreros de la Traversal en la calle los Milagros.

La disputa terminó sin consecuencia alguna gracias á la pronta intervención de los agentes de vigilancia.

La secretaría de la Universidad ha pedido hoy á la Dirección de instrucción pública los títulos de Licenciado en Derecho de don Vicente Brochin Comendador, don Rufino Agero Brochin, don Isacio Fortunato Mediero, don José Alfredo Ustara y Lequina y don Andrés López Marín.

Se han dado órdenes para que sean conducidos á la audiencia de esta ciudad los penados Juan Perez Calvo y Guillermo Velasco.

**Necrología**

Los cadáveres inhumados ayer en el cementerio de la capital fueron solamente dos, el de Irene García Hernández y el de Felix San Miguel Serrano.

El domingo, 3 del próximo tendrá lugar en la parroquia del Carmen la festividad del Santísimo Sacramento, celebrándose solemne misa que comenzará á las diez y media de la mañana y en la cual predicará el Canónigo Penitenciario de la Santa Basílica Catedral Dr. D. Primitivo Vicente Lorenzo.

Hoy se ha visto ante el tribunal del jurado la causa del Director del periódico *La Libertad* D. Angel Namuno, por el delito de injurias graves inferidas al Alcalde de esta capital D. Francisco Girón Severini, en un artículo publicado el 21 de Noviembre último y en el que se insultaba de una manera descarada á dicha autoridad.

La acusación, á cargo del Fiscal Sr. Fernández de la Mora, pronunció un discurso lleno de elocuencia y de doctrina, en el que demostró que, con arreglo al derecho vigente, don Angel Unamunos era culpable por dicho delito.

La defensa hizo esfuerzos inauditos para demostrar que el hecho no era penable y casi casi afirmó que el articulista no estaba desprovisto de razón.

El tribunal dictó veredicto de inculpabilidad (¡)

Oímos después alabar y encomiar por su mérito el trabajo del Sr. Fernández de la Mora, que fué de primer orden y comentar vivamente la actitud de la defensa. No se comprenden

ciertamente algunas apreciaciones vertidas por el Sr. Maldonado y Ocampo. Se cretario del comité conservador, factor por tanto integrante de aquél, ni cómo pudo molestar al Alcalde y buscar la impunidad para aquel que trató de desprestigiar con su artículo al que él nombró.

«Espada de dos filos» llamó el señor fiscal al artículo denunciado; uno que hirió al Sr. Alcalde presidente del Ayuntamiento de Salamanca, á quien consideró capaz de venderse por una credencial, y al R. P. Cámara, por tanto, puesto que le juzga capaz de comprar á un hombre y supelestarle á su capricho, y el otro que hierde de muerte al Sr. Unamuno y á cuantos le ayudaron en su empresa destructora, buscando su impunidad.

**EL EMPERADOR CHINESCO**

Una de las cosas más difíciles de conocer hasta el presente, ha sido y continuará siéndolo, el modo de vivir del Hijo del Cielo, esto es, del Emperador de todas las Chinas.

La existencia íntima del oriental autócrata estuvo siempre rodeada de un misterio profundo, impenetrable, quesólo en algunas rarísimas circunstancias ha podido descifrarse, aunque en forma muy incompleta.

Recientemente, sin embargo, un viajero muy observador, hijo de padre inglés y madre china, merced á sus trazos fisionómicos completamente mongólicos, consiguió vivir muchos años en el interior del Imperio, llegando hasta desempeñar algunos cargos oficiales, y escribió acerca del Emperador y de su corte noticias muy curiosas, algunas de ellas enteramente nuevas y desconocidas hasta hoy.

Para realizar esta indiscreción, el viajero en cuestión tuvo la precaución de liquidar antes su fortuna y trasladarla á los Estados Unidos, donde há pocos meses publicó un libro con el título de *Impresiones de un exmandarín*.

De él tomamos las siguientes notas: El soberano de aquel vastísimo país, el jefe supremo de aquellos 400 millones de súbditos, reúne en sus manos la doble autoridad real y religiosa; es Emperador y Papa. Considerábase y es considerado como un vice rey, y como intérprete infalible de la divinidad, su persona está envuelta en un respeto profundo y sagrado.

El calificativo más solemne que le dan los que tienen la ventura de postarse en su presencia y de hablarle es el de «Hijo del Cielo.»

Sus ministros—por variar sin duda—le llaman el representante de la eterna verdad ó el señor de los diez mil años. Algunos emplean esta otra imagen: *Budha del día que luce*.

La vida del «Vicario de Budha» es sencilla, completamente distinta de la existencia agitada y febril de la mayor parte de los monarcas europeos.

Tanto en invierno como en verano, apenas el reloj marca las tres de la madrugada, el mandarín de servicio que pasó la noche vigilando, entra en la alcoba imperial y da un ligero golpe en la *tan tan* de oro que despierta una suave vibración, la bastante para despertar sin violencia alguna al augusto durmiente.

Después de rápido aseo, el soberano toma una leve refacción, té y dulces, y luego se dirige en palanquín cerrado á uno de los templos próximos al palacio.

Luego de orar fervorosamente, torna á su residencia y lee las notas é informaciones que sobre diversos asuntos, de carácter no político, le comunican los altos dignatarios palaciegos.

A las siete almuerza con bastante sobriedad, é inmediatamente vuelve al trabajo, esta vez con los ministros de los negocios políticos internos y externos.

A las diez recibe los cortesanos, entre los cuales no hay figuras solamente decorativas como en las cortes europeas, sino funcionarios de diversas clases, que informan al monarca de sus actos y solicitan autorizaciones especiales, gracias, mercedes, etc.

A las once el Emperador recorre su

vasta residencia visitando las esposas y la servidumbre, cuando no prefiere la digresión por los jardines, que son de incomparable belleza, de un gusto y de una variedad no sospechada por los floricultores europeos.

A las tres de la tarde el mandarín jefe del servicio, seguido de gran comitiva, sale al encuentro del Emperador y postrándose, preséntale en una taza de oro una bebida aromática, un tanto amarga, y que él toca con sus divinos labios. Es la señal de que la comida espera, y entonces el Hijo del Cielo dirígese hacia el comedor, que es de indescriptible suntuosidad, perfumado constantemente y ornamentado de plantas rarísimas.

No es menos suntuosa la vajilla de oro y porcelana finísima, siendo la taza en que bebe, adornada de piedras preciosas, y de la misma manera los palitos con que el verdadero chino lleva los manjares á la boca.

El servicio corresponde naturalmente á la jerarquía del anfitrión. El número de platos es estupendo—nunca inferior á 55,—predominando el arroz hecho de cuatro ó cinco maneras, los pescados, los patos, el famoso manjar chino de nidos de golondrina, las campotas de mil especies.

El Emperador, que come siempre solo, pues la etiqueta no permite que ninguno mastique á su lado, levántase de la mesa á las cuatro, retirándose para su gabinete, donde se demora leyendo los poetas y filósofos predilectos, ó escribiendo lo que su fantasía ó las obligaciones del estado le dictan, hasta que el sol se pone.

Llama entonces á sus camaristas, da las órdenes para el día siguiente y se retira á sus aposentos, entregándose al reposo que legítimamente ganó.

Aun cuando en palacio no haya grandes fiestas ni recepciones, y las esposas no salgan de su residencia, el gasto es enorme. El lujo que allí reina cuesta millones sobre millones.

Baste decir que el número de la familia de la mansión imperial excede de cuatro mil personas.

Compréndese, pues, que con las obligaciones domésticas que pesan sobre el Hijo del Cielo, se abandonan otros servicios nacionales, que el racionalismo arruina al país, y que los militares mal pagados—cuando se les paga—se entreguen á una honesta y metódica piratería, por conservar para la patria un ejército.... ¡que huya en caso de que haya peligro!

**CURIOSIDADES**

*Microbios*.—En una conferencia que dió el 30 de Abril el doctor Du Mesnil en el Congreso de higiene obrera dijo que los análisis más recientes demuestran que el número de microbios del barro de las calles es mucho mayor que el que contienen las aguas infectas de las alcantarillas. El barro fresco recogido de una plaza ó calle bien oreada y soleada contiene de 5 á 10 millones de bacterios por gramo; en las calles de segundo orden y de más activa circulación, de 10 á 40 millones de bacterias; y en las callejuelas sucias de dos millones y medio á cinco millones de esos bichos.

*La producción de oro*.—Por los datos de los documentos oficiales de los diferentes países, dedúcese que anualmente se recogen 160.255 kilogramos de oro, que representan un valor de francos 459.500.000.

Los Estados Unidos son los que más producen, 49.917 kilogramos; Australia, 36.000; Rusia, 33.000; la China, 13.000; Africa del Sud, 7.000; Nueva Zelandia, 6.000; Chile y Colombia, cada uno, 2.000; Hungría, 1.800; la Guayana, 1.700.

Según Mr. Ayter, el oro recogido en las colonias australianas desde 1851, en que se descubrió la primera mina, hasta 1886, ha sido 81.024.307 onzas, ó sean 8.201.820.515 francos. Según Mr. Day se ha recogido en los Estados Unidos desde 1804, 1.776.855.670 dollards ó sean 9.238.000.000 francos.

Dichos señores avalúan el valor del oro que se encuentra actualmente

en circulación en todo el mundo, ya bajo forma de moneda ó de lingotes y objetos varios, en 25.000.000.000.

**BIBLIOGRAFIA**

El número 224 de la excelente ilustración católica *La Hormiga de Oro* contiene el siguiente sumario:

*Texto*.—Las Asociaciones obreras, I.—Crónica: Madrid, por Lupercio.—El lazareto de aguas de Dios en Colombia.—Al Santísimo Sacramento (soneto), por Fray Antonio de Panes.—Revista científica: El fonógrafo (continuación), por Fr. Justo Fernández.—Una burla de Rubens.—Historia popular de las Cruzadas: Parte V (continuación).—Necrología.—Noticias generales.

*Grabados*.—D. Tomás Bretón.—Sirena del mar de las Indias.—Puerta de Visagra, en Toledo.—Cómicos de la legua: cuadro de E. Grutzner.—Interior de la Biblioteca Nacional de París.—Cercanías de Tiro.—Patio de la casa de la Infanta en Zaragoza.

**INFORMACION TELEGRAFICA**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

EL P. LERCHUNDI

Madrid 28.—Ayer fué invitado á comer con el Capitán general de Cadiz el Padre Lerchundi, el cual manifestó á dicho general, que España debe poner especial cuidado con la política que sigue en Marruecos en vista de la actitud de Inglaterra. Hoy saldrá para Madrid en el tren correo.

INGLATERRA EN MARRUECOS

Madrid 28.—Telegrafian de Tanger que ayer salió de aquel puerto para Rabat la Escuadra inglesa. En dicho punto esperará al Embajador de la Gran Bretaña. Este movimiento de la escuadra ha alarmado á los patriotas de Cádiz porque se teme sea por lo menos una amenaza al Emperador para conseguir algunas de las condiciones que tiene pedidas, entre ellas la del comercio de armas, que son contrarias á los intereses españoles.

TREN RETRASADO

Madrid 28.—El tren procecente del Norte que debió llegar anoche á Madrid, no ha arribado á esta corte hasta esta mañana por haber estado detenido entre Viana y Valdestillas esperando al Juzgado á causa de haber arrollado y muerto á un hombre que estaba en la vía.

**ULTIMA HORA**

LA UNIÓN MERCANTIL

Madrid 28.—Anoche celebró sesión extraordinaria el Circulo de la Unión Mercantil para tratar de los presupuestos municipales. La sala completamente llena. Entre los concurrentes se hallaban concejales y asociados de los que tomaron parte en la sesión en que fueron expulsados por el Sr. Bosch. Hubo discusión apasionada en que tomaron parte muchos oradores. En resumen, se acordó considerar nulos los presupuestos y pedir al Gobierno que no los apruebe. El círculo acordó prestar todo su apoyo á los comerciantes asociados para que obtengan la reparación que solicitan del Alcalde Presidente.

BOLSIN.—MADRID.—4 por 100 interior al contado, 71,35.—A fin de mes, 71,35.—Al próximo, 00,00.—Exterior, 75,15.—Amortizable, 80,15.—Cubas, 105,20.—Banco de España, 00,00.—BARCELONA, 71,20.—Exterior, 00,00.—PARIS.—4 por 100 interior al contado, 66,28.

**EL OZENA Ó FETIDEZ**

de la nariz, se trata con buen resultado en la clínica de la garganta, nariz y oídos del Médico especialista don Ceferino S. Domínguez de la Huerta.

CONSULTA: DE DIEZ Á UNA AGUSTINAS, 4, SALAMANCA

Salamanca Imp. de Calatrava, á cargo de L. Rodríguez

# LA ESPAÑOLA

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

PEDID EN TODAS PARTES ESTA MARCA

TES, CAFÉS, SOPAS

38, Paseo de Areneros, 38, MADRID

30-24

# CARTAS A LUISA

POR  
MARIANO BASELGA RAMÍREZ

TRABAJO PREMIADO EN EL CERTAMEN CIENTIFICO LITERARIO CELEBRADO EL DIA 14 DE SEPTIEMBRE DE 1891 EN HONOR DE FR. LUIS DE LEON  
POR LA ACADEMIA DE MELENDEZ VALDÉS DE SALAMANCA

De venta en las librerías de Hernández, Rua 4, en la de la Viuda é hijo de Calón, plaza Mayor acera del Correo y en la librería religiosa de los Sres. Tavarés y Compañía, Rua 34.

Los pedidos á la Imprenta de Calatrava, acompañando el importe en sellos de franqueo ó letras del giro mútuo.

## COMPLACIENTES

siempre con nuestros subscriptores y lectores, hoy les avisamos que los que tenían pedido el Barómetro, y no lo hayan recibido lo recibirán muy en breve, pues se están haciendo las remesas. Se han efectuado grandes gastos y sacrificios para complacer á todos, pero como todo el mundo sabe, á los pocos días de publicar el anuncio Nuevo invento sobre la entrega de los Barómetros, se concluyeron éstos, viéndonos precisados á dirigir circulares para que los que aún no los habían recibido, esperaran. Hoy podemos servir á todos y en vista de tantas y tantas cartas, como se reciben pidiendo el utilísimo Barómetro, complacientes con todos advertimos que hoy damos un segundo plazo para recogerlo, el cual finirá irremisiblemente el día 8 de Julio próximo. De modo que desde hoy hasta el día 8 de Julio de 1892, nuestros subscriptores y lectores, sujetándose á las condiciones que ponemos más abajo, deben remitir el importe haciendo su pedido, poniendo bien claro su dirección, y se les remitirá el hermoso Barómetro, que por su utilidad y baratura, viene llamando la atención de toda España.

Segundo y último plazo para adquirir el Barómetro sistema Govern; hacer los pedidos desde hoy hasta el día 8 de Julio de 1892. Copia exacta del anuncio que publicamos, fíjense bien nuestros subscriptores y lectores en todo esto, pues bajo estas condiciones ventajosas podrán obtenerlo.

### NUEVO INVENTO DESCONOCIDO EN TODA EUROPA MAGNÍFICA PRIMA

en obsequio y preferencia á nuestros subscriptores y lectores

La Sociedad metalúrgica Govern de los Estados Unidos del Norte de América que sin reparar en gastos ni sacrificios ha podido conseguir dar á conocer é implantar en España un objeto que por su baratura y utilidad, puedan obtenerlo todas las clases sociales y ser digno por su vista y elegancia de figurar en el mejor salón, así como en la sala ó gabinete de las personas de modesta posición. Nuestros subscriptores y lectores pueden obtener, pues, el

## BARÓMETRO SISTEMA GOVERN

que la junta directiva de la Exposición de Chicago ha marcado por su insignificante precio el figurar en el pabellón tercero de la segunda nave, como objeto de utilidad y adorno á presentar.

Este magnífico y grande Barómetro mide 31 centímetros de circunferencia y 14 de alto, lo forma una esfera donde hay fijo Variable, Buen tiempo, Buen tiempo fijo, muy seco tempestad, Grande lluvia, Lluvia ó viento: Humedad-Sequedad 0 5, 10, 15, 20, 25, 30, 35, y 40 grados, marcando la aguja negra, según la temperatura. El Barómetro es redondo, figurando la cabeza y pie de perro. Se compone de 18 piezas y por su forma puede ponerse sobre una mesa, tocador ó colgado puesto que tiene también su argolla de metal. Dicho elegante Barómetro que todo es niquelado y metal dorado mate ocupa un lugar preferente en la cuestión atmosférica, por las muchas utilidades que en si reporta, pues á más de indicarnos por sus grados el estado de la atmósfera esto es si ha de llover, hacer tiempo vario ó buen tiempo etcétera, que ya lo indica por la aguja á la cual obliga, según las variaciones del viento que es el dominante, es utilísimo é indispensable hoy día en donde ya la desgracia de haber personas enfermizas como por ejemplo: Asmáticos y los que padecen de dolores inflamatorios ó reumáticos ó cualquiera otra enfermedad porque, con este barómetro, pueden saber colocado en su dormitorio ó cualquiera otra habitación si la temperatura que van á disfrutar durante la noche es húmeda ó seca basta colocar el barómetro en cualquier habitación durante la tarde y al anochecer indicará el estado de la habitación y podrá ventilarse ó cerrarse á esta medida que convenga á la salud de la persona. A este barómetro se le puede llamar instantáneo porque en el lugar que se coloque y con sólo cuatro ó cinco horas de tiempo señala los grados de humedad, sequedad, viento, lluvias, etc. No hay necesidad de tocar el barómetro para nada, pues sólo basta ponerle sobre la mesa ó colgado para que él sólo funcione según el tiempo. Puede limpiarse con basada ú un trapo cualquiera, cuidando de que los agujeros estén limpios y circule el aire y siendo pues indispensable para los agricultores, marinos, toda clase de industrias, comercio, escritorios, militares, clase obrera, etc. etc.

Se entregará el Barómetro á nuestros subscriptores y lectores por la insignificante cantidad de Seis pesetas, siempre que se acompañe el Cupón prima y sujetándose á las condiciones que ponemos más abajo.

EL CRITERIO. Salamanca. 6 PSESTAS	<b>2.º Cupón prima</b>	Vale hasta el día 8 de Julio de 1892
	<b>BARÓMETRO SISTEMA GOVERN</b> Vale por..... Representantes en España de la Sociedad <b>E. SANZ y C.ª—Barcelona</b> CALLE DE ARIBAU, 54, (CASA CHAFLÁN)	

Modo é instrucciones de hacer el pedido que debe tenerse bien presente

Haciéndose imposible de que las administraciones de los periódicos, lo puedan entregar á la mano en las mismas, porque reporta los mismos gastos y hay confusiones en los pedidos, remisión, esperar á que lleguen etc. para evitar todo esto, y para recoger el Barómetro todos nuestros subscriptores y lectores, deben dirigirse precisamente á los Sres. E. Sanz y C.ª, calle de Aribau, núm. 54 (casa chaflán) Barcelona, acompañando el Cupón prima y seis pesetas en letra del Giro mútuo de fácil cobro ó sellos de correos. Si son sellos, es prudente certificar carta y se le enviará el barómetro franco de portes y todo gasto de embalaje especial. El barómetro va embalado en dos cajas, una de cartón y otra de madera con cuatro lacres, papel de seda y todo en forma. Es indispensable y se advierte que se ponga bien claro el nombre, dirección, pueblo, ciudad, provincia etc. En el pueblo donde no haya estación de ferrocarril, conviene decir la estación más próxima, todo esto bien claro para evitar confusiones en la remisión tanto en correos como en ferrocarril.

NOTA. Los que aun no hayan obtenido el hermoso Calendario Indicador Perpetuo y deseen adquirirlo, pueden remitir cuatro pesetas junto con este segundo cupón y se les servirán los dos objetos, sirviendo lo mismo al que sólo pida un objeto de los dos.

C A T A R A T A S	••••• MAL DE PIEDRA •••••	R E U M A
	!!QUIEN SUFRE!! MAL DE PIEDRA, DIFTERIA, REUMA Ó CATARATAS Atenta contra su bienestar y es responsable á las consecuencias que puedan sobrevenirle si no ensaya los nuevos específicos Mayer. Arenaria.—Basta un solo frasco de este incomparable específico para expulsar los cálculos más rebeldes en cuarenta y ocho horas. Mayerina.—Hace de la difteria benigna enfermedad y la combate en veinte y cuatro horas. Licor depurativo y bálsamo.—Curan toda clase de reumas en cuatro días. Colirio Mayer.—Disuelve la catarata, sin necesidad de operarla, en doce días. DEPÓSITO FARMACIA DE HEREDIA RUA, 45, SALAMANCA	
	••••• DIFTERIA •••••	

## VINOS DE HERVAS

1, SAN JUSTO, 1

En este nuevo establecimiento, montado há poco por Ignacio Mateos, dependiente que fué de la casa de la señora viuda de Asensio é Hijos, encontrará el público un rico surtido de las mejores clases de vinos y aguardientes de Hervás.

### CLASES DE VINOS

Ojo de gallo	29 reales cántaro	1 real cuartillo.
Aloques añejos de 1.ª	30 id. id.	30 cénts. id.
Id. nuevos	29 id. id.	1 real id.
Tinto 1.ª	28 id. id.	1 id. id.
Id. 2.ª	25 id. id.	20 cénts. id.
Vino blanco 1.ª	40 id. id.	35 id. id.
Aguardientes desde 2 reales á 4 el cuartillo.		

## LA ELEGANTE INDUSTRIAL

ANTIGUA ZAPATERIA  
DE BERNABÉ VAZQUEZ

8, San Justo, 8

En esta acreditada zapatería se hace toda clase de calzado á la medida, garantizando á todos sus parroquianos, tanto la elegancia y solidez de la obra como sus módicos precios.

NO CONFUNDIRSE: 8, SAN JUSTO, 8

## ATENEEO SÁLMANTINO

Colegio de niños 1.ª y 2.ª enseñanza

DIRECTOR

## DON MANUEL DURAN ARAUJO

Desde el día 1.º de Julio, quedan abiertos repastos de todas las asignaturas de segunda enseñanza, para los alumnos que hayan de presentarse á examen en los extraordinarios del próximo Septiembre.

PRECIOS CONVENCIONALES

MENORES, 1.º, SALAMANCA